

«El protestantismo activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes... Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predomios extranjeros.....»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la Imprenta, conviene que los católicos pongan la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»
LEON XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 1929

Número 3286

Venerable Orden Tercera de San Francisco de Asís, de San José

Será verdaderamente consolador para los amantes del Serafin de Asís conocer el estado actual y el grande entusiasmo por la Venerable Orden Tercera de San Francisco de Asís en San José.

Como Secretaria de la orden durante los dos últimos años, debo decir que la orden ha vivido por un grupo de humildes terciarias que amantes de nuestro Padre San Francisco han sido constantes en mantener el fuego sagrado del entusiasmo por la Venerable Institución; como en todo lo bueno, siempre hay dificultades, la orden las ha tenido, pero las terciarias firmes y constantes no han desmayado, puedo decir con gran satisfacción que la asistencia de hermanas a las reuniones mensuales no baja de 70 a 100 hermanas.

Grandísimo placer ha causado a todas las hermanas el ver de nuevo a algunas socias que por negligencia, por dificultades habían dajado de asistir a las reuniones, Dios Nuestro Señor y nuestro Padre San Francisco, bendiga el esfuerzo que hacen y en premio les aumente el amor a Dios y a nuestro Padre San Francisco y les dé una santa muerte.

Entre las hermanas hay muchas madres de familia, que trabajarán con todos los medios puestos a su alcance, para que el espíritu de San Francisco se difunda y reine en los hogares y destierre principalmente esas modas paganas que acaban con la modestia y pureza de nuestras niñas.

Algo que verdaderamente ha llenado de dolor a la Orden Tercera es la muerte de nuestra querida hermana Ministra doña María Coronado de Paéz, señora que reunía tantas virtudes en su corazón que era una perfecta terciaria; humilde, piadosa, con un gran amor a Dios y a San Francisco, esos dos amores llenaban su vida; modelo de esposas, madre amorosa, mujer caritativa, hija sumisa y respetuosa, que aún después de varios años de casada se le veía con su madre como si fuera una niña de pocos años, siguiéndola y obedeciéndola. Todas las terciarias la queríamos mucho, y esperamos que desde el cielo velará por nosotros y nos alcanzará mayores gracias para la O. T.

Suceso muy importante para

la orden, en el curso de este año, fué la visita del muy Reverendo Superior Provincial de Barcelona, Fray Matías de San Llorens. Indudablemente que tanto su visita, como su hermosa alocución, fueron de mucho provecho para estimular el celo franciscano. Todavía hace eco en nuestros corazones las bellísimas exhortación del Rev. Padre, su entusiasmo y amor a la orden tercera nos los comunicó con elocuentes palabras, nos parecía que era nuestro padre San Francisco el que lo enviaba para entusiasmarlos en nuestra vida de terciarias; nos repitió las palabras que él había oído en Roma de su Santidad Benedicto XV, cuando se celebró el centenario de la Orden Tercera: el Santo Padre dijo: «*Hermanos, sois mis hermanos, yo me honro llevando este escapulario, os doy el abrazo fraternal para todos los hermanos*», notad bien que el Santo Padre al dirigirse a las multitudes les dice: hijos míos, mientras que a los diez mil terciarios que le escuchaban les dijo hermanos en prueba de su predilección por la Orden Tercera de San Francisco de Asís. Nos dijo que el Santo Padre exita a todos los Arzobispos, Obispos y Ministros de la Iglesia para que propaguen la Orden Tercera como único medio de salvar el mundo del paganismo en que se hunde.

Costa Rica es hija espiritual de San Francisco, pues los primeros sacerdotes que vinieron a traer la luz del Evangelio fueron los hijos de San Francisco de Asís, fueron Franciscanos los que sembraron la buena simiente y es a los terciarios que corresponde que fructifique, haciendo brillar en nuestros hogares y en la sociedad todas las exelsas virtudes que predicó y practicó el humilde de Asís.

Otro suceso importante fue, aunque por poco tiempo, el que volviera a dirigir la orden el muy virtuoso y querido Fray Dionisio de Llorens, mayores deberes lo alejaron de San José, dejando en su puesto al muy celoso hijo de San Francisco Fray Raimundo Lulio de Manacor y Dios ha de querer, que con tan humilde, virtuoso y elocuente director y con el entusiasmo de las terciarias, la orden se ha de extender más y más, para así mostrar nuestro

amor, obediencia y fidelidad al Sumo Pontífice.

El 20 de octubre pasado verificóse la reunión general anual de la orden y para mayor comodidad, se hizo en el salón del Palacio Arzobispal, pero como asistieron casi 200 hermanos, el salón resultó pequeño.

El Rev. Padre Director, Fray Raimundo Lulio de Manacor, en elocuentes palabras nos habló del espíritu de San Francisco de Asís que debe inspirar a nuestra orden, para que dé como frutos obras de Acción Social Católica. La Orden Tercera debe ejercer su acción en la catequesis, escuelas dominicales, hospitales, cárceles, sindicatos y asociaciones obreras, en fin, en todas las obras que sea necesario establecer según los tiempos y las necesidades. Para que os sirva de ejemplo y estímulo debéis saber que en Alemania la Obra Seráfica posee un periódico cuyo tiraje es de 302,000 ejemplares diarios. Eluca a 5,000 niños. Asistieron durante el año 1928 a 9,669 enfermos católicos y protestantes y toda esa labor en un país protestante.

Cada terciario individual y colectivamente debe trabajar en todas las esferas, para difundir el espíritu de San Francisco de Asís, cuyo Lema era: *Amor* y cuyo noble ideal es la santificación de la sociedad, lo que hizo decir al gran sociólogo León XIII: «*Ah la Orden Tercera.—estoy convencido de que por la Tercera Orden y la difusión del espíritu franciscano se ha de salvar el mundo*». Para confirmar esto se debe recordar que la Orden Tercera ha sido honrada con grandes santos como San Luis rey de Francia quien siendo terciario reformó la Francia. Raimundo Lulio siendo terciario descubrió las artes. Colón siendo terciario, conquistó un mundo. Rosa de Viterbo siendo terciaria, libertó a su patria de la herejía y trajo al seno de la Iglesia a innumerables almas. Isabel la católica era terciaria y siendo terciaria reconquistó la España y arrojó de su suelo a los secuaces de Mahoma. Juana de Arco era terciaria, salvó la Francia del yugo ignominioso de los protestantes, tantos otros que po-

Pasa a la pág. 4

Enseñanza laica

Otra clase de enseñanza es la que se designa con el nombre de laica: La cual recibe este nombre, no porque los profesores de tales escuelas o colegios sean personas laicas o seglares; pues se ha visto antes, que también estas pueden dar buena educación religiosa, si llenan los requisitos señalados; si no que se designa con el nombre de laica esa enseñanza, en oposición a la enseñanza católica, con la cual no se aviene.

La enseñanza laica puede dividirse a su vez en dos clases: Enseñanza laica neutra y enseñanza laica sectaria.

Enseñanza laica neutra, es aquella que «elimina» la religión de las escuelas y colegios, prohibiendo que se enseñe en ninguna circunstancia; mas, con reiteradas promesas de que no se atacará tampoco en ella ni a la religión, ni a la Iglesia, ni al culto, etc. la Enseñanza laica sectaria, llamada también en estos días enseñanza moderna «al estilo de la que fundó el Anarquista Ferrer en Barcelona, es aquella que quitándose toda máscara de contemplaciones o respetos, hostiliza abiertamente a la Religión, a la Iglesia y a cuanto atañe al catolicismo, por el odio que les profesa y para desarrollar su labor de «des-cristianizar» a la juventud.

Por supuesto que esta enseñanza laica o escuela moderna, sería de todo punto imprudente y contraproducente, implantarla en países católicos y con carácter oficial; porque al fin, y al cabo aunque cunda hoy mucho el indiferentismo religioso, sin embargo hasta nuestros padres de familia indiferentes en religión, tienen horror de que a sus hijos se les eduque en sentimiento de odio a Dios y al catolicismo; sentimientos que dan por último resultado hasta el desprecio por la autoridad paterna, haciendo imposible, primero, la vida de familia y después la vida social.

Pero en compensación, el espíritu sectario usa de otra táctica perversa y malvada, cual es la de poner en escuelas o colegios que se dicen neutros, uno o varios profesores desarrapados y verdaderos maestros laicos sectarios y modernos por sus ideas anticristianas, que hagan el trabajo de moledor en las clases que se les encomienden; y a los cuales se protege, apoya y sostiene, contra viento y marea, cuan do sus atrevimientos escandalizan a los padres de familia cristianos bonachones, confiados en la pretendida neutralidad de las escuelas o colegios.

JOSE T. PAGANI M.

Don Manuel A. Quirós ha muerto

Nuestra sociedad, y con ella una de las más distinguidas familias, está de justo duelo con motivo de la muy sentida defunción de un caballero todo honorabilidad, todo nobleza y energías, tal como lo fue don Manuel Antonio Quirós.

Desde hace un año su salud, con el perseverante trabajo que le daba la administración del Banco Anglo Costarricense, vino a menos y por muchos y solícitos que fueron los cuidados de su señora, de sus hijos y de los facultativos, no fue dado prolongar esa existencia que era para todos un modelo, y un timbre de orgullo para la comunidad, puesto que caballeros de la equidad y hombría de bien de don Manuel Antonio, ya casi no se consiguen.

La muerte lo encontró sereno y su ejemplo siempre será un timbre de orgullo para sus hijos, a quienes como a la distinguida señora viuda de Quirós consideramos tanto en esta triste ocasión.

Será la fuerza de nuestra religión la que conforte a todos los

deudos en esta hora pesados, as como el homenaje que se le tributó al ilustre difunto con motivo de sus funerales.

El Banco Anglo ha perdido a su mejor servidor, y por eso extendemos nuestro justo pesar a los miembros de la directiva.

Rodrigo Goicoechea Quirós

He aquí que la muerte se ha llevado a un joven agradable y querido de nuestra sociedad, cual era Rodrigo, por quien tanto afecto sentimos. Hacía tiempo que se había ido para París y fue allá donde la muerte lo sorprendió en plena juventud y tan lejos de los suyos que con la noticia han quedado pesarosos y muy tristes.

La noticia que circuló el sábado produjo en las estimables familias Goicoechea Quirós gran pesar y por eso al dar esta noticia a nuestra sociedad, los compadecemos justamente, deseando que Dios les brinde a los afligidos padres el consuelo necesario en estos casos.

Anuncie en este diario

Grandiosos festivales religiosos en Escasú

La labor de cristiandad y amor llevada a cabo por los venerables misioneros franciscanos Fray Ignacio de Azcoitia y Fray Raimundo L. de Manacor durante la novena del lunes 28 de Octubre al lunes cuatro de los corrientes en este pueblo de Escasú, fue una muestra de que aun perdura la fe en el corazón de los costarricenses y un mentís a quienes han pretendido negar la verdad indiscutible del prestigio del catolicismo, tanto en Costa Rica como en todo el Universo. El cristianismo no desaparecerá, y como el cristianismo tampoco su Iglesia, que es la Católica Apostólica y Romana, única piedra que es indestructible ante el embate del tiempo y de las arteras tempestades.

Con la colaboración de nuestro muy digno y querido Cura Párroco don Manuel Zavaleta y del Presbítero Chaves, hijo de este pueblo, los dos mencionados franciscanos lograron reunir en el templo durante una semana consecutiva, no sólo todos los fieles de esta parroquia sino los de otras parroquias vecinas, quienes no obstante los malos caminos y lo crudo del invierno venían desde sus lejanos hogares a escuchar la palabra de Dios, a arrepentirse y confesar sus culpas al pie del representante de Cristo, y a recibir, limpios ya sus corazones de pecado, la sagrada hostia, mansión del verdadero Dios, en virtud del Sacramento de la Eucaristía.

No pretendemos hacer una crónica detallada de los festivales religiosos que mantuvieron presa nuestra atención durante la novena de recogimiento y de amorosa entrega a Jesucristo. Sería largo y difícil de abarcar en la estrechez de estas cuartillas. Bástenos decir que los padres misioneros han dejado en este tiempo regada una simiente que tiene por fuerza que hacer y fructificar, pues no es estéril el

zurco donde la botaron. El pueblo de Escasú correspondió con largueza el afán de amor y caridad que pusieron ambos mensajeros de Dios para acercarnos hasta la Divinidad.

Desde el lunes se iniciaron rosarios solemnísimos y concurridos con pláticas sagradas de parte de los misioneros; pláticas que realmente no sólo convencieron sino también que conmovieron nuestros corazones. Durante todo el tiempo los confesionarios se vieron invadidos por fieles ansiosos de depositar allí llenos de contrición la pesadísima carga de sus culpas pasadas y luego, fue rdua la tarea para atender el reparto de la santa comunión al sinnúmero de personas que la requerían. Las congregaciones marianas y carmelitas así como de otras órdenes que se escapan a nuestra memoria, hicieron acto de presencia tanto en las ceremonias dentro del templo como en las procesiones que se efectuaron al aire libre, las que estuvieron concurridísimas.

Durante las misas de revestidos y durante las procesiones los misioneros trabajaron admirablemente, ayudados por los señores Curas Presbíteros Zavaleta y Chaves, quienes quedaron profundamente satisfechos del magnífico resultado de la misión. Durante las diversas ceremonias, hubo cánticos sagrados en que no sólo se invocaba la misericordia de Dios y de su santa madre María, sino que se glorificaba su divinidad; cantos que resonaban tanto en el templo, bajo la bóveda celeste al aire libre, como en nuestros corazones.

El día de finados hubo solemnes misas y sermones desde muy temprano de ese día, constituyéndose los señores misioneros en el cementerio donde se efectuaron ceremonias en solicitud de gracia y descanso para las almas de quienes en el purgato-

Agradecimiento

Gracias doy al Señor de las Misericordias por la curación de mi hija Graciela obtenida mediante su invocación.

San Rafael de Poás, 11 de noviembre de 1929.

LEONARDO SOLÍS

rio esperan la misericordia celestial.

Entre las muchas y diferentes obras que efectuaron aquí los señores misioneros llamó mucho la atención y fué de magnífico efecto las conferencias para hombres y mujeres, por separado y alternativamente, que dictaron. Parece difícil creer que un templo de la magnitud y espacio del que tenemos en este pueblo se viera colmado de varones al ser dictada la conferencia para el sexo fuerte, dados como somos a huir de las cosas de la iglesia; en cuanto a la conferencia para mujeres fué un éxito completo; llena se vió la iglesia, que perfumada por el incienso y el aroma de las flores, así como engalanada con la presencia de tantas representantes del bello sexo, semejaba una arca procedente del paraíso.

Después de tan brillante labor de nuestros curas, los de aquí, y de los señores capuchinos Fray Ignacio y Fray Raimundo, parecía imposible que pudieran partir; los fieles pretendían arrebatárselos para siempre a la Santa casa a que pertenecen; así fué que el día que partieron, y la víspera, fueron días de tristeza para el pueblo de Escasú; la noche antes de su viaje el pueblo en masa fué a acompañarlos hasta la casa cural, desde su salida del templo y llevando a la cabeza el estandarte de la Divina Pastora; en la puerta de la casa cural hicieron uso de la palabra los siervos de San Francisco y expresaron conmovidos la satisfacción que experimentaban y lo que sentían alejarse de este lugar donde tan bien fueron correspondidos en su misión sagrada; antes, el señor Cura Párroco había expresado sus gracias a los misioneros y también su entusiasmo y gratitud a sus feligreses por su religiosidad cristiana.

El lunes partieron para Cartago los hijos del Santo Varón del Amor y Caridad, siendo acompañados por multitud de vecinos de Escasú, quienes ocuparon seis camiones y cuatro automóviles para poder trasladarse a la antigua metrópoli, tal la cantidad de gente que hizo el acompañamiento. En el convento fueron recibidos por el Padre Superior de la Or-

Agradecimiento

Doy gracias infinitas a la Santísima Trinidad y al Niño Jesús de Praga por el milagro realizado durante la gravedad de nuestro hijo.

Luz B. de Grillo

den franciscana en Costa Rica, y finamente agasajados por todos los padres de aquel establecimiento religioso.

Una estela luminosa han dejado en Escasú los padres misioneros, que alumbrará por siempre el camino de los feligreses de este pueblo y que llenará de luz el santuario escondido de sus corazones.

No hemos de terminar esta brevísima crónica sin dejar cons-

El anuncio es la llave del éxito en todo negocio. -El que no anuncia no vende...

tancia de la magnífica labor realizada por los señores músicos de aquí, quienes se portaron dignamente.

El Cisne Azul

Nov. 6, 1929.

SE GRATIFICARA

A quien entregue un reloj de platino con leontina, piedras azules, dije figura cerdito y marca Watchan, perdido por el barrio de La Dolorosa.

Informes en esta Oficina.

TRATAMIENTOS GLANDULARES

Más eficaces para personas deficientes en funciones normales. Los números en el dibujo indican el lugar de cada glándula, con una línea indicando la descripción de las funciones de cada una.



1. Secretiones normales de la glándula pituitaria ayudan al desarrollo sexual y reparan la debilidad causada por los errores de la juventud. Desarrollan hombres virtuosos y vigorosos, mujeres bien formadas y la inteligencia de ambos. Nadie puede usar su propio funcionamiento, cuando estas glándulas están debilitadas.

2. Secretiones normales del tiroides, gobiernan la gordura corpórea, la blancura de la dentadura, las paperas y la herpetosa cutánea; dan a la mujer una vivacidad juvenil, evitan el calvicie, los cabellos blancos y la palidez. Es la glándula de la hermosura, íntimamente relacionada con las glándulas sexuales.

3. Las adrenales son las glándulas combatientes. Estas importantes glándulas, al ser normales, equivalen a acción acometidora, musculatura fuerte, nervios firmes y vitalidad suprema; evitan la depresión mental, la melancolía, neurastenia y la cobardía.

4. En los varones de mediana edad, una glándula prostatica anormal causa reumatismo y ciática, dolores en la espalda, hernias y en los pies, así como dolor de cabeza, estrabismo, almorranas, torcidos del hígado, debilidad en los riñones y un deseo frecuente aunque dificultoso de orinar.

5. Secretiones normales de las glándulas del sexo femenino abarcan la aparición de la vejez prematura, dolores en la espalda y caídas, y la dolorosa aponia debilitada por los órganos femeninos debilitados. Dan a la mujer buenas formas, gracia y delgadez, haciéndolas irresistiblemente atractivas.

6. Las glándulas del sexo masculino gobiernan el vigor, la vitalidad y la virilidad, dan valor, ambición, energía e intelecto. Los grandes hombres históricos fueron siempre favorecidos con una gran vitalidad glandular.

TRATAMIENTOS RACIONALES PARA PERSONAS DEBILITADAS

Las Glándulas Endocrinas del organismo humano gobiernan ciertas funciones vitales, debido a las sustancias que secretan. Estas sustancias son llevadas por la circulación de la sangre a todas partes del cuerpo y especialmente a los órganos sobre los cuales su acción específica debe ser ejercida. El uso de las sustancias glandulares en el tratamiento de enfermedades está basado en la idea de que las sustancias secretadas por las vivas glándulas comprendidas en nuestra Combinación de Tratamientos Glandulares. En este extracto de estas glándulas animales, están conservadas las funciones de las glándulas más importantes y señalando la aplicación racional del extracto, en forma de nuestras tabletas. Este maravilloso sistema curativo, es hoy su día el más avanzado por los peritos más adelantados de la ciencia médica.

EN RESUMEN, LA MENTE, NERVIOS, ORGANOS DIGESTIVOS Y ELIMINADORES, ASI COMO LOS ORGANOS SEXUALES, ESTAN TODOS GOBERNADOS POR LAS SECRETIONES DE LAS GLANDULAS DEL SISTEMA ENDOCRINO.

Observe atentamente las funciones que las glándulas performan, tal como está descrito en este anuncio y mándenos una relación de los síntomas existentes en su estado presente, todo lo cual estudiaremos detenidamente y le avisaremos por vuelta de correo acerca del Tratamiento más conveniente.

Toda nuestra correspondencia y direcciones están escritas en español y todos nuestros tratos son estrictamente confidenciales. Nuestra dirección es la siguiente:

ECLECTIC RESEARCH COMPANY

No. 7 East 22 nd Street, Suite No. 204, New York, U. S. A.

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma
TELEFONO 104 - APARTADO 927

Antes de permitir que lo operen, consulte al Dr. PADILLA

Esquina opuesta a la Botica Francesa.

TELEFONOS:

CONSULTORIO, 3820. HABITACION, 4158.

Los mejores materiales de Ferretería A LOS MEJORES PRECIOS

Los puede conseguir, en lo sucesivo, junto con el Cemento y Mosaico, Arena y Piedra quebrada en la

Gran Fábrica de doña Adela v. de Jiménez e hijos

Surtido — Calidad — Baratura

Teléfonos: De la Ferretería 3603 — De la Fábrica 278

Suscríbese a este diario

Certamen lírico musical por la "Liga de Acción Social Católica" de San José de Costa Rica, para festejar el Jubileo Aureo sacerdotal de Su Santidad Pío XI, el 20 de diciembre de 1929

POESIA. Tema: *El Obrero Cristiano*. Versificación y metro libre. Pero se excluyen el decadentismo, y el soneto.

Premio: Una flor natural y cien colones.

MUSICA. Una marcha solemne de estilo religioso dedicada al Pontífice Romano. No debe tener más de tres partes; ni debe estar escrita en tono de más de tres sostenidos o bemoles.

Premio: Una medalla de oro y cien colones.

Habrán un accésit a cada uno de estos trabajos poético y musical, de una medalla de plata.

Los trabajos deben enviarse con seudónimo y, en sobre cerrado, el seudónimo con el nombre correspondiente. Así mismo dichos trabajos deberán enviarse hasta el OCHO DE DICIEMBRE en que se cerrará el concurso, al señor Presbo. don Rosendo de J. Valenciano, Cura de la Merced. Anticipadamente se advierte que el juicio sobre las composiciones respectivas, será sin complacencias de ninguna especie y lo más riguroso posible, para que resalte mejor el mérito de los trabajos.

La Directiva de la Liga de Acción Social de Caballeros

San José, 19 de Noviembre de 1929.

Dr. Herdocia

Enfermedades de los OJOS, OIDOS, NARIZ y GARGANTA

Horas de oficina:

10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Contiguo al T. Variedades

La ópera Carmen

Juicio del Abate Luis Betheen

Opera cómica en cuatro actos, tomada de la novela de Próspero Merimée, por Enrique Meinhac y Ludovico Halevy con música de Jorge Bizet. Fue representada por primera vez en la Opera Cómica el 3 de margo de 1875.

Casi nada se ha escrito parecido a esta obra y por eso ella ocupa entre las óperas cómicas un lugar casi único que merece ser bien determinado.

Bizet no conocía bien a España y por eso la música no es del todo española.

Tampoco es wagneriana ni revolucionaria. Hoy se admira la reacción prudente que intentó hacer el joven maestro contra las formas anticuadas de la ópera cómica, condescendiendo con las tradiciones justificadas de este género. Esto no impide que la obra nueva fuese una reacción contra las fórmulas pueriles y populares de los Boieldieu, de los Adam, de los Herold y de los Auber.

La primera representación tuvo lugar el 3 de Marzo de 1875, delante de un numeroso auditorio, pero no fue muy bien recibida a pesar de que se le dió, una interpretación de primer orden. El director del teatro, aunque era amigo de Bizet, no había creído en el éxito de la obra, porque la música le parecía wagneriana y poco melodiosa, y juzgaba el libreto como incompatible con la dignidad acostumbrada.

La representación no fue, sin embargo, un fracaso porque la ópera se repitió cincuenta veces en el año y por eso no dejó de

tener éxito, aunque no fue un gran triunfo para el autor, quien murió tres meses después.

Los juicios de la prensa habían sido desfavorables.

Después de haber sido representado en el extranjero, fue repetida en el Teatro de la Opera, dirigido por Carvalho, el 21 de Abril de 1883, con muchas reformas, y la representación del 27 de Octubre siguiente, fue un éxito completo aunque no se le suprimió ninguna de sus partes.

Qué pensar de la partitura? Nosotros hemos examinado la opinión de Locle, el director del teatro, en que la pieza se representó por primera vez.

M. Pougin, encargado de continuar el DICCIONARIO DE OPERAS de Félix Clemant, escribía que esta música «no tiene porvenir.»

Poujin y Clemant confundían a Wagner con Bizet, cayendo en un gran error. Si Bizet, en efecto, hubiese podido ser continuado o si él hubiese podido seguir desarrollando el estilo de «CARMEN», nos hubiera evitado una serie de imitaciones serviles del maestro de Bayreuth y hubiese hecho progresar un cuarto de siglo nuestra libertad en el arte musical.

He aquí la opinión de Nietzsche, cuando él oponía Bizet a Wagner, escribiendo en el CASO de WAGNER: «Esta música de CARMEN me parece perfecta porque ella atrae con dulzura y simpatía, y la de Wagner me parece cruel y llena de fatalismo. La música

Santoral

Martes 12.—Santos Martín I Papa, mr; Emiliano, presbítero; Diego de Alcalá, confesor.

SAN MARTIN I, PAPA Y MARTIR

Nació en Todi, ciudad de Toscana. Noble y de grande talento, consagró su erudición en servicio de la Iglesia. Sucedió a Teodoro en el Solio Pontificio con general asentimiento. La oración y el ayuno eran sus armas predilectas; ejercía la caridad como verdadero Padre y Cabeza de la Iglesia. Una vida tan llena de virtudes, tan piadosa, tan caritativa y tan apacible, parecía destinada al sufrimiento y al martirio. Uno de los actos más notables de su pontificado fué el concilio de Letrán, en que se condenó la herejía monotelita, y el *Typo* o formulario de Constante. Indignado este emperador contra el Papa, dió orden para que le asesinaran, sin que lo consiguiera por entonces. Calumniado San Martín de ser traidor al Emperador y de favorecer a los sarracenos, enfermó, y, casi moribundo, cayó en poder de sus enemigos. Encerrado en un buque, fué llevado a Constantino-pla, donde, arrastrado por las calles con una argolla al cuello, dejó tras de sí huellas de sangre. Fué después trasladado al destierro de Cherson, donde murió el 16 de Septiembre del año 655, dando al mundo grande ejemplo de fortaleza y de resignación cristiana. Su cuerpo fué llevado y se conserva en Roma.

de Bizet en cambio deja oír acentos bastante trágicos, sin ademanes falsos y sin engaños».

M. Ch Gaudier dice: «Es una obra de alma y de genio y puede considerarse como la estricta adaptación de la frase musical a la frase poética, y sobre todo a la situación y al sentimiento. El cuarto acto se acerca progresivamente a la mayor manifestación de pasión y de furor que se conoce en la música dramática»

Nuestro plan no nos permite examinar todos los detalles de la pieza.

Qué decir del libreto? Se sabe que los libretistas tomaron el argumento de la novela de Merimée que había provocado un escándalo en 1845 por ser la historia de unos seres sin fe y sin ley.

La acción pasa en España en 1820 y principia con unas obreras de la fábrica de cigarrillos.

A nuestros Agentes

Teniendo la Administración de este diario informes de que el periódico últimamente se ha recibido en provincias con mucha irregularidad y a fin de sentar las correspondientes responsabilidades en lo futuro, rogamos a nuestros agentes comunicarnos sin demora cualquier omisión o atraso que observaren en la llegada del diario.

rrros de Sevilla. Carmen arroja al brigadier José una flor roja y cuando ella es arrestada en una huelga, él le facilita la huida, convirtiéndose, en un desertor y en un contrabandista.

Después Carmen se enamora del toreador Escamillo a quien va a aplaudir en la gran corrida de Sevilla.

Don José espera a Carmen en la puerta de la plaza y cuando ella lo repudia, él le quita la vida y se entrega a la autoidad.

Bajo el punto de vista que nos ocupa, la obra no es evidentemente moral. M. Bellai-gue dice: «Carmen no ama sino por capricho o por interés» y M. E. Marsan concluye así:

«Si alguna vez encuentras a una mujer como Carmen y la conoces a tiempo, procura dominar tu pasión y alégrate mucho de ello».

Nosotros, por nuestra parte, hacemos las siguientes observaciones: 1ª. que las representaciones de CARMEN pueden ser peligrosas para los jóvenes; 2ª. que todas las personas deben impedir que sus parientes escriban obras inmorales; y 3ª. que los buenos cristianos deben abstenerse de asistir a las audiciones de esa obra, a menos que tengan los conocimientos de música que sean necesarios para juzgar mal el texto rimado.

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotos, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

“FUMO”

En Costa Rica ha dado resultados igualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz.

SOBERA Y MOLINA

MAGNESURICO

PODEROSO DISOLVENTE DEL ACIDO URICO

Preparado efervescente a base de Litina y Piperazina, asociados a la Magnesia con fermentos digestivos naturales. Antiséptico intestinal para la dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc. etc.

LO VENDEN TODAS LAS BOTICAS
Unicos distribuidores

BOTICA VARGAS

APARTADO 716 — TELEFONO 2812

VACUNA ANTITUBERCULOSA
— PREVENTIVA Y CURATIVA —

FRIEDMANN

Curación rápida y positiva mediante una o dos inyecciones intramusculares. Al que pueda probar que no se mejora se le devuelve el dinero. Cada cual tiene ahora la ocasión de curarse.

Por atención del Dr. R. A. Grillo la vacuna se encuentra de venta A LOS MEDICOS en la FARMACIA GRILLO, en San José de Costa Rica.

El secreto del éxito de todos los grandes y pequeños negocios es el anuncio. El que no anuncia no vende....

LA PLATA EXCHANGE SE LO DICE:

Cualquier moneda es buena para que a usted le sirvan pedidos de Nueva York

Correo y flete. Contestación inmediata. Pequeñas encomiendas, encargos, compras, diligencias, indagaciones, preguntas, molestias de cualquier género, etc., serán cuidadosamente atendidas. Recompensa mínima. Discreción y garantía. Aceptamos toda clase de comisiones.

Informaciones comerciales, industriales, particulares

y de índole general. Recibimos y acompañamos viajeros y si se desea les buscamos alojamiento.

Cualquier moneda es buena

Para toda compra o diligencia, si se acompaña el importe aproximadamente, quedará asegurado su despacho al minuto de recibirse. Aceptamos cheques, letras de cambio, toda clase de giros, billetes de banco, etc., etc.

Escriba en español a *La Plata Exchange*

31 West 111 Street, New York, N. Y.

ESCOJA

el remedio para las lombrices que más le agrade.

“Parasitoides Zúñiga”
es lo mejor

Tres cucharaditas por la tarde y tres por la mañana.

Boticas: Tropical, Oriental, Uribe & Pagés, Victoria, Nacional y Violeta

Llegó

FRESCA

Leche Condensada

NESTLE

Marca NIDO

EL AGUILA DE ORO
PUJOL HNOS.

TELEFONO 3933

De Atenas

Como se ve que al Congreso se le da muy poco fregar al pueblo—con todo y que es quien paga la música o el baile como dice don Ricardo—: decretan la alza de estampillas a 13 ctms. por carta y ponen que esa incua carga empiece a regir desde el 1.º de Noviembre, sin tener provistos a los cantones ni pueblos lejanos de los respecticos sellos seccionarios o de 30 cts. Resultado: que en cada carta hay que perder 7 ctms. por carta, lo que es tamaña injusticia, pues no hay más que las rojas de a diez acá. No quedan de a 5 cts.

Una Cámara considerada debió haber dicho: Rija esa ley el 15 de Nov. y dentro esos 15 días provea el gobierno las estampillas de ley ¡Oh támpora, oh mores! no queda más que decir.

Justus

Suscríbase a este diario

El Pastor y la Cabra

Un pastorcillo, subiendole al monte, dijo a la Cabra: «No te apacientes con el absintio, Mira que daña.»

Nuestra cabrita hízose sorda A estas palabras, Y hartóse incauta de los pimpollos De aquella planta.

Mas ¡ay! bien pronto su leche [dulce

Volvióse amarga:

Y al dar las ubres a sus hijitos

Que amabantaba,

Unos tras otros los pobrecitos

Se envenenaron.

¡Cuidado, madres! El mal ejemplo

Es leche amarga.

No hagáis con vuestros cándidos [hijos

Lo que la cabra;

No nutráis nunca con tal veneno

Sus tiernas almas.

A. H. S.

Aviso

Si necesita un cuarto confortable, contra temblores y céntrico, escriba a M. V. al apartado 13-52.

NOTITAS

La gran obra de Medicina y Cirujía de Alre Kasin llamada «Al Tassrif» y que describió por primera vez la Cirujía Arabe, fue traducida al latín por los Benedictinos. Por ellos pasó a la Universidad francesa de Montpellier y luego a toda la Europa Central.

=

Hay quien diga que el fracaso en carreteras se debió al famoso 7% que daban a las Compañías sobre lo que gastaran. Sin duda que esa innovación costó cara; era como decirles «gasten ustedes sin medida que en ello medran.»

DUPLIX

Un Jefe de Policía matado por su subalterno.

Trieste, 11.—El viejo Jefe de la Policía de esta ciudad, Szi. llazi, fue ultimado hoy a balazos por su subalterno inmediato y que le seguía en mando. Se dice que el desenlace vino poco después de un incidente personal habido entre ambos, emanado por recelos de mando.

Venerable Orden Tercera de San....

Viene de la primera pág.

dría citar que por su ciencia, sabiduría y santidad, son orgullo de la Orden. Amad con todo corazón vuestra Orden, para que Nuestro Padre San Francisco os bendiga.

Deseara insertar íntegro el discurso del Rev. padre pues fue hermosísimo.

Para terminar, una de las hermanas, leyó una disertación sobre la vida de San Francisco, y el método de vida que según el espíritu de San Fran-

cisco de Asis deben seguir las terciarias para santificarse.

Verdaderamente que la reunión estuvo inmejorable, se leía en todos los semblantes el amor y el entusiasmo por nuestro Padre San Francisco, el que desde el Trono del Cielo debió contemplar extasiado aquel grupo de sus hijos muy queridos y debió enviarnos su paternal bendición.

La Hermana Ministra,

Sara Casal v. de Quirós

San José, octubre de 1929.

Noticias del Exterior

La Cámara turca dió voto de confianza a su Premier

Angora, 11.—El Parlamento en decisión tomada por unanimidad, acordó extender un voto de confianza al Premier Ismet Pasha, relacionado con su magnífica actuación en los asuntos extranjeros, con lo que Turquía ha logrado ensanchar sus relaciones con las naciones del mundo.

El campeón alemán peleará en Atlantic City

Nueva York, 11.—El conocido campeón alemán de boxeo, Charles Schmeling, quien actualmente está recobrando después de hacer sufrido un accidente automovilístico, acaba de firmar un contrato para un match de boxeo a quince rounds que debe celebrarse en Atlantic City. En dicho contrato, que seguramente se designa el campeonato mundial de peso pesado, con Sharkey, garantizan la operación por un cuarto de millón de dólares con el treinta y cinco por ciento a ganancias de entradas.

Italia y Francia vuelven atrás

París, 11.—La calma después de las recriminaciones franco-italianas durante la cual nadie dudaba que estas dos naciones se unieran frente al asunto del desarme naval en la conferencia próxima de Londres, ha sido sustituida por la saña reviviendo la enemistad, debido a la ruda labor de la prensa francesa. El punto principal en que estriba esto es la desmedida ambición de Italia frente al asunto de los submarinos, que nada bueno ni digno significa para Francia.

Amanullah residirá para siempre en Italia.

Roma, 11.—El ex Rey del Afganistan, Amanullah, ratificando su terminante declaración

hecha a los agentes de prensa extranjera hace pocos días, ha comprado por la suma de dos y medio millones de liras un lujosísimo palacio trasladando allí su familia que se encontraba en la legación afgana, y dar campo así al nuevo Ministro que llegará representando al Gobierno de Nadir Khan, pues se sabe que éste no ha querido aprovechar el ofrecimiento de Amanullah, esto es, de representarlo en Italia.

Por un momento se paralizó el tráfico y toda actividad a través del mundo

Nueva York, 11.—Conmemorando el undécimo aniversario del fin de la guerra mundial pasada, y como en el resto del mundo, en todas las poblaciones de los Estados Unidos se paralizó toda clase de tráfico y trabajos breves momentos en homenaje, primero, a los caídos en la gran contienda, y segundo, en deseo universal de proscribir las guerras, con amor hacia la libertad y a la paz del mundo.

Se teme que el volcán Santa María cause nuevas víctimas

Guatemala, 11.—Después de la aparente inactividad del volcán Santa María, que en días pasados hizo formidables erupciones que costaron muchas víctimas, continuó su actividad. Témesese que en la erupción portentosa que hizo en la mañana de hoy, haya habido nuevas víctimas, pues las corrientes de lava han alcanzado distancias increíbles. Por otro lado, las lluvias no se han retirado y llueve torrencialmente sobre los valles que de manera espectacular ha invadido con sus cenizas espesas. Varios aviones volarán mañana sobre dicha zona en reconocimiento, viajando dos periodistas representantes de la prensa nacional.

Satisface siempre a su clientela Jabón PALMERA

(El mejor para lavar la ropa)

La magnífica aceptación que ha tenido en todo el país nuestro Jabón PALMERA, es debido a su pureza y a la excelente calidad de los ingredientes que lo componen.

Use siempre Jabón PALMERA, pero al comprarlo vea que esté envuelta y marcado en los cuatro lados.

Pídalo en todos los establecimientos y guarde las envolturas.

Regalamos preciosos y útiles objetos

INDUSTRIAL SOAP Co.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA